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Единая база хранения экзаменационных данных 
по иностранным гражданам должна быть уже позавчера

р

Мedia-MIG побеседовал об актуальных проблемах 
миграционного законодательства России с профессором 
кафедры русского и иностранного языков Московской 
академии Следственного комитета Российской Федерации 
Сергеем Мурашко.

Конкуренция административной и уголовной ответ-
ственности — одна из болевых точек миграционного зако-
нодательства. По мнению многих экспертов, выступивших 
по теме правовых вопросов на глобальных площадках,  – 
Петербургском международном юридическом форуме, 
Международной научно-практической конференции по 
адаптации иностранных граждан в Институте русского 
языка РУДН им. Патриса Лулумбы, Круглом столе в Обще-
ственной палате РФ на тему цифровизации образователь-

ных процедур для иностранцев, – нерешенность юриди-
ческих вопросов затрудняет расследование преступлений 
в сфере миграционных услуг, мешает реальной борьбе с 
криминалом и расширяет возможности для формального 
проведения комплексного экзамена на знание русского 
языка, истории и основ законодательства России среди 
иностранных граждан.

Мedia-MIG обсудил горячую тему с участником фору-
мов, общественным деятелем, профессором кафедры рус-
ского и иностранного языков Московской академии След-
ственного комитета Российской Федерации, кандидатом 
психологических наук, капитаном юстиции и специали-
стом по межкультурной коммуникации Сергеем Мурашко.
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Елена Алешкина

Зачистки силовой 
коррупции в Ростове-на-
Дону могли поставить 
на паузу десятки заказных 
дел

«Классная» квота: в школах 
планируют ограничить 
число детей мигрантов
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Пренебрегая новыми 
каналами распространения 
русского слова, государство 
получает диалог 
с психопатами

Дело о незаконной миграции 
в Ростове-на-Дону вскрывает моральное 
разложение местных правоохранителей

Георгий Бржевский

С переделом ростовского рынка миграционных услуг связывают замначальника 
местного УВМ Сергея Хахина

июне консультант по вопросам 
миграционного законодатель-
ства Российской Федерации 

ООО «ГЛК-система» Ислам Кочесоков 
обратился с жалобой на незаконные дей-
ствия сотрудников силовых ведомств. 
Жалоба касалась действий сотрудни-
ков различных подразделений ГУ МВД 
по Ростовской области, участвовавших 
в расследовании уголовного дела в отно-
шении ИП Тойирова и его сотрудников. 
Они занимались приемом у мигрантов 
обязательных экзаменов на знание рус-
ского языка, истории России и основ 
законодательства РФ.

Следствие полагает, что экзаменаторы 
из числа сотрудников ИП Тойирова под-
сказывали экзаменуемым. Этого якобы 
достаточно для того, чтобы их действия 
были классифицированы в рамках статьи 
322.1. УК РФ «Организация незаконной 
миграции».

Ислам Кочесоков убежден, что выяв-
ленных нарушений достаточно только 
для применения статьи 19.30.1 КоАП РФ 
«Нарушение требований к проведению 
экзамена по русскому языку как ино-
странному, истории России и основам 
законодательства РФ». 

Свои аргументы он подробно изложил 
на тематических круглых столах, состо-
явшихся весной в Общественной палате 
Российской Федерации, где его точка 
зрения привлекла большое внимание экс-
пертного сообщества.

При этом у непосредственных на-
блюдателей событий сложилось впе-
чатление, что нелогичность уголовного 
преследования Дилнура Тойирова и его 
коллег могла быть отместкой за отказ 
предпринимателя от условий ведения 
деятельности, которые ему были пред-
ложены руководством ростовского фи-
лиала ФГУП «ПВС» МВД РФ. С момента 
создания паспортного сервиса в Росто-
ве-на-Дону сложилась система, когда 
иностранный гражданин не может полу-

чить необходимые ему документы в нор-
мальном режиме, пока не оплатит услуги 
разместившихся в офисе «ПВС» предпри-
нимателей. Невозможно было и попасть 
на прием в Управление по вопросам ми-
грации (УВМ) ГУ МВД РФ по Ростовской 
области.

Вместе с тем, монопольная схема сер-
виса, которая берет свое начало еще со 
времен существования ФМС России  — 
в 2015 году, к примеру, филиал ФГУП 
«ПВС» бодро обирал беженцев во Влади-
востоке, — не замыкается на отдельных 
директоров. Смена Максима Клименко-
ва на Владимира Рогачева и так далее, 
ситуацию в Ростове-на-Дону не меняет, 
что говорит о необходимости взглянуть 
на местный рынок миграционных услуг 
шире.

Среди наиболее примечательных со-
бытий последнего времени — приговор 
бывшему замначальника отдела УВМ ГУ 
МВД РФ по Ростовской области Алек-
сею Виноградову, который, как следует 
из описания дела, являлся участником 
мошеннической схемы по подделке не-
обходимых иностранным гражданам 
документов. В списке достижений: п. «а» 
ч. 2 ст. 322.1 УК РФ «Организация неза-
конной миграции», п. «в» ч. 5 ст. 290 УК 
РФ «Получение взятки», ч. 1 ст. 285 УК 
РФ «Злоупотребление должностными 
полномочиями».

Обращая в очередной раз внимание 
на реальный источник миграционных 
нарушений, к которым сами иностранцы 
имеют зачастую лишь косвенное отноше-
ние, нельзя не отметить участие в бизнесе 
представителя ростовского УВМ.

В феерических разоблачениях пре-
ступной деятельности местных правоох-
ранителей Управление пока не фигури-
рует. Его начальник, полковник полиции 
Олег Левченко и заместитель Сергей Ха-
хин в сюжетах о расследованиях злоупо-
треблений не упоминаются. 
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 Сергей Федорович, как вы оцениваете проблему 
квалификации нарушений при проведении комплексно-
го экзамена среди иностранных граждан, когда факты, 
включая подсказки мигранту, расследуются по ст. 322.1 
УК РФ, а специально введенная для таких нарушений ст. 
19.30.1 КоАП РФ не применяется?
 Соглашусь с известной сентенцией итальянского 

мыслителя, правоведа и философа Чезаре Беккария: един-
ственное, что отвращает человека от совершения прес-
тупления,  — это не жесткость последующего наказания, 
а его неотвратимость. Да, за некоторые правонарушения 
наказание следует ужесточить. Я — против коррупции 
и за ужесточение наказания, если люди действуют в целях 
наживы и преследуют личные интересы, используя слу-
жебное положение. Но все неоднозначно. Скажу по своему 
опыту: как преподаватель принимаю у студентов экзамены 
и, подчас, помогаю наводящими вопросами, чувствуя, что 
студент знает, потенциал есть, нужно ему элементарно по-
мочь.

Эти вещи надо различать.
Как специалист по международному праву могу заве-

рить, что законодательство Российской Федерации отнюдь 
не является таким уж людоедским. Нам есть с чем сравнить. 
Немного истории: раньше вопрос о конкуренции уголов-
ной и административной норм не являлся традиционным 
для науки уголовного и административного права. Соглас-
но Кодексу РСФСР об административных правонарушени-
ях, существовала презумпция преобладания уголовного за-
кона над административным, если стояла проблема выбора 
при их применении.

В нашем случае речь идет скорее всего о конкуренции 
норм права, когда одни и те же деяния предусмотрены 
и в УК как преступления, и в КоАП (Кодекс об адми-
нистративных правонарушениях) как административные 
правонарушения. В этом случае, на мой взгляд, приоритет 
должен отдаваться закону, предусматривающему менее су-
ровые меры, за исключением повторного совершения про-
тивоправного деяния. Хотя некоторые правоведы считают, 
что поиск справедливости и здравого смысла в определе-
нии вида ответственности за деяние, предусмотренное УК 
и КоАП, нужно искать сначала в уголовном законе, исходя 
из приоритета норм Уголовного кодекса.

Полагаю, при решении вопроса о применении норм 
уголовного или административного права в случае их кон-
куренции приоритет все же может и должен отдаваться 
административному, исходя из положений ч. 3 ст. 49 Кон-
ституции Российской Федерации.

 Каковы, на Ваш взгляд, перспективы дистанцион-
ного тестирования мигрантов, насколько такой вариант 
уязвим в парадигме коррупционных схем?
 По-настоящему оценить работу в дистанционном 

режиме нам позволила пандемия. Дистанционное тести-
рование, безусловно, имеет ряд преимуществ: это и воз-
можность проводить экзамен в режиме реального времени 
в любой точке, где есть доступ к Интернету, и мгновенная 
обработка результатов. Словом, эффективность, гибкость 
и скорость — основные преимущества онлайн-тестов по-
мимо экономии времени экзаменующегося и тестора. От 
цифровизации никуда не денешься, за ней будущее, хотя 
система и требует большего контроля для исключения кор-
рупционных схем.

Нужно иметь четкие параметры, как верифицировать 
личность сдающего экзамен до начала процедуры тести-
рования, предупредить о всей полноте ответственности за 
нарушения формы и порядка проведения экзамена и того, 
кто проходит испытание, и тестора.

Как по мне, я не люблю дистант. При проведении устно-
го экзамена и личном общении, когда ты вживую видишь 
реакцию человека на вопросы, несомненно получишь более 

точную и объективную оценку знаниям, чем при дистанци-
онном тестировании.

 Сегодня много говорят о внедрении единой базы 
хранения экзаменационных данных по иностранным 
гражданам, включая аудио- и видеозаписи. Инициативу 
уже оценили в ФСБ России. Насколько полезной, по Ва-
шему мнению как ученого, станет такая база для сбора 
и анализа данных о миграционных процессах, а также 
прогнозирования миграционной ситуации?
 Я поддерживаю инициативу. Единая база хранения 

экзаменационных данных по иностранным гражданам 
должна быть уже позавчера. Помимо прочего создание цен-
трализованной платформы — эффективная профилактиче-
ская мера по предупреждению преступлений в этой сфере. 
Система поможет и раскрывать преступления.

Тестирование иностранных граждан должно быть 
максимально эффективным, прозрачным, доступным 
и контролируемым. Видеозапись, как средство контроля, — 
довольно распространенная процедура. Например, она ак-
тивно используется при защите кандидатских и докторских 
диссертаций, сдаче ЕГЭ. Полная видеозапись всего процес-
са экзамена помогает наблюдателям находить нарушения 
во время экзамена, обращать внимание на подозрительное 
поведение участников во время тестирования и устранять 
человеческий фактор в процессе наблюдения.

Не могу сказать, насколько исчерпывающим решением 
проблем такая мера может стать, но то, что полная виде-
озапись всего процесса экзамена необходима, сомнений 
не вызывает. И, конечно, должна быть соблюдена защита 
персональных данных, к которым могут иметь свободный 
доступ ограниченный круг организаций, например, над-
зорные органы. Если брать те же ЕГЭ, доступ к записям 
имеют образовательные организации, которые могут про-
верить, где и как абитуриент сдавал экзамен, и, конечно, 
надзорные органы.

Я — за единую базу хранения данных по иностранным 
гражданам не только в плоскости сдачи экзаменов, но во 
всей полноте понятия. Единый портал базы данных должен 
содержать максимально подробную информацию об ино-
странном граждане: цели его приезда, правовом статусе, 
месте жительства, работе, биометрические данные и так 
далее. 

Единая система полезна и для иностранных граждан. 
Она даст возможность получать госуслуги в электронном 
формате, мигрантам будет проще заключать трудовые от-
ношения с работодателем, вносить обязательные налого-
вые и иные платежи, получать необходимую информацию, 
связанную с их пребыванием в России.

 Разделяете ли Вы мнение, что чем строже языковые 
требования к основной массе прибывающих в нашу стра-
ну иностранных граждан и контроль к соблюдению экза-
мена, тем выше мотивация к изучению русского языка 
и его статус в странах исхода?
 В словаре русского языка понятие «контроль» означа-

ет наблюдение, надсмотр над чем-нибудь с целью проверки. 
Конечно, контроль может и должен способствовать как по-
вышению качества проведения экзамена, так и в некоторой 
степени дополнительной мотивации для изучения русского 
языка, истории России, основ права. Это все верно. Дру-
гой вопрос: много ли возможностей изучать русский язык 
в странах исхода?

Я бы предложил сконцентрировать внимание на моти-
вации. Людей всегда волнует то, что они могут приобрести, 
достичь или выиграть. Они должны понимать проблемы, 
с которыми могут столкнуться и что нужно делать для того, 
чтобы их избежать. Ничего нового или страшного в этом 
нет, ведь они начинают пользоваться правами, различны-
ми благами и преимуществами, приобретая определенный 
статус в нашей стране, но также появляются обязанности 
и возможные последствия за их несоблюдение.
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Однако один из источников, известных 
осведомленностью о коррупционных связях 
в силовых структурах Ростова-на-Дону, без 
внимания миграционщиков не оставил.

Речь о телеграм-канале «Зам всех управле-
ний», авторы которого уверены, что ФСБ РФ 
и СК РФ следует внимательно присмотреться 
к деятельности ростовского УВМ. В своих 
публикациях они также выделяют события 
2020 года, знаменательного не только появле-
нием на Таганрогской улице Ростова-на-Дону 
«ПВС», но и тем, что получение миграционных 
услуг оказалось замкнуто на несколько ком-
мерческих точек. Выяснилось, что встать на 
миграционный учет самостоятельно и в срок 
иностранец больше не может и вынужден 
платить за это как за дополнительную услугу. 
Бизнес больно ударил по местным вузам, ко-
торым срочно пришлось изыскивать средства 
на оформление сотен иностранных студентов. 
В противном случае за каждого нарушителя 
миграционного учета последовал бы штраф 
в 400 000 руб.

Попытка представителей университетского 
сообщества прояснить ситуацию привела их, 
по версии телеграм-канала, в кабинет нового 
замначальника ростовского УВМ Сергея Ха-
хина.

Повышенное внимание к делу Тойиро-
ва выявит еще много любопытных нюансов 
и экономических цепочек различных замна-
чальников. Таких, как в истории с более высо-
копоставленными коллегами Сергея Хахина.

Так 22 ноября 2022 г. было возбуждено уго-
ловное дело по п. «а» ч.2 ст. 322.1 УК РФ в от-
ношении группы лиц, в состав которой входил 
Вячеслав Фокин — замначальника УВМ ГУ 
МВД России и Дмитрий Тахтаулов, в прошлом 
также – замначальника УВМ ГУ МВД России. 
Данные лица помогали легализовать ино-
странцев в РФ на основании рабочих виз через 
подставное турагентство, которое официаль-
но оказывало такую услугу за $ 1500-2000.

В год в России трудоустраивается 100-150 
тысяч «визовых» иностранцев. Т. е. общий 
бюджет этой деятельности можно оценить 
в 25 млрд рублей. Какая доля из них оседала 
в карманах «оборотней в погонах» – предстоит 
выяснить суду и следствию.

Как видно, происходящее в сфере миграци-
онных услуг Ростовской области мало чем от-
личается от описанной схемы. Следовательно, 
и инструменты пресечения этой деятельности 
могут быть применены аналогичные. Тем бо-
лее, что процессы зачисток в рядах ростов-
ского ГУ МВД и даже в местных судах идут 
полным ходом.

Добавим также, что коррупция даже по 
смыслу определения неизбежно сочетается 
с моральной деградацией и разложением ее 
носителя. Зачастую именно естественный упа-
док человека, привыкшего к безнаказанности 
и вседозволенности, позволяет выявить в нем 
коррупционера.

В этой связи нельзя не отметить, особенно-
сти работы ростовской следственной группы, 
которая собирает материалы по делу Тойирова 
в Москве и Санкт-Петербурге. Отдельные ее 
члены в неофициальных беседах с опрашива-
емыми выражают открытую поддержку дей-
ствий ВСУ, наслаждаясь атаками украинских 
беспилотников по «буржуйской» столице.

На первой взгляд это — лишь эмоцио-
нальные высказывание под влиянием злости 
и зависти, однако в случае с лицами при ис-
полнении возникают справедливые вопросы 
к морально-психологическому состоянию ро-
стовских следователей, которое вполне может 
отражать настроения в рядах вышестоящего 
начальства.

Отдельный это эпизод или часть систем-
ного провала, но печальная картина, должно 
быть особенно задевает заслуженных сотруд-
ников надзорных органов, включая руководи-
теля следственного управления СК РФ по Ро-
стовской области Аслана Хуаде и начальника 
Главного управления МВД России по Ростов-
ской области Олега Агаркова.

По информации нашей редакции данные 
факты уже стали основой официального обра-
щения к Генеральному прокурору Российской 
Федерации Игорю Краснову и Министру вну-
тренних дел Российской Федерации Владими-
ру Колокольцеву.
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ционных потоков полностью внедрят в Свердловской 
области осенью.

За 2022 год оборот внутрирегиональной миграции 
в Свердловской области составил более 48 тысяч чело-
век, — следует из свежих данных Свердловскстата. Ранее 
Media-MIG рассказывал, что область намерена восполь-
зоваться качественно новым инструментом отслежива-
ния миграционных потоков. Речь идет об отраслевом 
функциональном модуле «Анализ геоданных», который 
заработает для платформы региональной геоинформа-
ционной системы (РГИС). Его создаёт «Ростелеком» по 
заказу областного правительства, а внедрением умного 
сервиса занялось Минцифры.

Пользователи и цели анализа
Геоаналитика включает в себя совокупность инстру-

ментов и методов для сбора и обработки пространствен-
ных данных, массива информации о числе и плотности 
населения в конкретном регионе. Сегодня ей повсемест-
но пользуется мировой бизнес в прикладных форматах 
геомаркетинга и геотаргетинга  — данные легко визуа-

лизировать и применять в прогнозировании, рекламных 
целях. Екатеринбургский «Анализ геоданных» — один 
из нескольких модулей, призванный усовершенство-
вать местную систему РГИС, повышая её возможности 
единого непротиворечивого пространства информа-
ции о территории региона за счет сведений от операто-
ров мобильной связи. Сроки разработки систем такого 
рода, в зависимости от функционала, могут составлять 
от нескольких месяцев до года. По карточке госзакупки 
стоимость создания модуля превышает 64 млн. рублей. 
Актуальность процесса разработки нового цифрового 
продукта объясняли в Минцифре региона: 

— Система разрабатывается с учетом реальных по-
требностей исполнительных органов государственной 
власти Свердловской области и будет принадлежать 
субъекту Российской Федерации. Использование соб-
ственной разработки, а не готового решения (напри-
мер, от четверки операторов сотовой связи) позволяет 
избежать ежегодной покупки лицензий, а также дает 
возможность продолжать наполнять систему данными 
(сотовых операторов или любыми другими), которые при 
небходимости можно приобрести отдельно. 

Прогностические функции выходят на первый план, 
так как сведения будут использовать правительство 
и министерства области. Наиболее полезны данные 
будут для сфер транспорта, туризма и социальной по-
литики. Сервис призван повысить эффективность ин-
фраструктурных изменений, например, переработки 
схем дорожного движения, адекватность расположения 
транспортных развязок, общественных объектов или 
новых маршрутов для гостей региона. Таким образом, 
отслеживание миграционных потоков скорее является 
второстепенной задачей для решения органами власти 
различных управленческих вопросов.

Источники геоданных и анонимность
В областном филиале ПАО «Ростелеком» планируют, 

что сервис сможет аккумулировать информацию, касаю-
щуюся перемещений порядка 80% людей, находящихся 
в регионе. К настоящему времени система уже оперирует 
150 информационными «слоями». Так называют разно-
образные отчетные сведения для государственных ве-
домств, состоящие из тематических блоков. 
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Модернизация системы анализа миграции на Урале стоит более 64 миллионов

сточники издания сообщали, что 
преследование Дилнура Тойирова 
может быть связано с его нежела-

нием пополнять ряды монополии на мест-
ном рынке миграционных услуг, которую 
пытаются организовать представители 
ростовского УВМ МВД на базе коммерче-
ского ФГУП «ПВС» МВД РФ. 

История в коррупционных хрониках 
занимает особое место, поскольку, очевид-
но, вписывается в куда более масштабную 
криминальную модель областного уровня.

«По данным следствия руководство 
сообществом осуществлял бывший за-
меститель начальника полиции по охра-
не общественного порядка Управления 
МВД России по городу Ростову-на-Дону 
Дмитрий Рыбалко... Соучастники по-
лучали взятки от предпринимателей за 
не привлечение их к административной 
и иной ответственности. Суммы взяток 
варьировались от трех до пятидесяти ты-
сяч рублей в зависимости от количества 
торговых помещений. Ежемесячно ру-
ководители структурных подразделений 
сообщества предавали собранные деньги 
Рыбалко», —  заявила официальный пред-
ставитель СК России Светлана Петренко 
в комментариях телеканалу НТВ по пово-
ду разоблачения преступного сообщества 
«оборотней в погонах». Фигуранты полу-
чили взятки в особо крупном размере на 
общую сумму не менее 25 млн рублей. 

Еще более впечатляющие подробно-
сти о происходящем в полицейских рядах 
Ростовской области, включая высшее ру-
ководство, дают авторы телеграм-канала 
«Зам всех управлений». В постах имена 
высокопоставленных чинов, не исключая 
генерала МВД Олега Агаркова, — началь-
ника Главного управления МВД РФ по 
Ростовской области, упоминаются в сосед-
стве с такими выражениями, как «европал-
лет бабла», а также в сюжетах о фальсифи-
кации дел, пытках и вымогательстве.

Нечего не вижу, 
ничего не слышу
В связи с тем, что с законностью и пра-

вопорядком в Ростовской области большие 
проблемы, развитие процесса в отношении 
ИП Тойирова и его сотрудников изучает 
юрист, консультант по вопросам мигра-

ционного законодательства Российской 
Федерации ООО «ГЛК-система» Ислам 
Кочесоков.

Его переписка с правоохранительны-
ми органами сразу выявила «бюрократи-
ческий ад». Так обращение Кочесокова 
в Генеральную прокуратуру РФ было пе-
ренаправлено в прокуратуру Ростовской 
области, а оттуда 10 марта — спущено 
прокурору г. Ростов-на-Дону с формули-
ровкой «в связи с отсутствием сведений 
об использовании им своих полномочий». 
Аналогичный ответ прокуратуры Ростовс-
кой области был датирован 20 марта, 
а затем и 2 мая. По состоянию на 19 июня 
у прокуратуры Ростовской области, судя 
по ответам Исламу Кочесокову, по ка-
ким-то причинам так и не появилось све-
дений об использовании прокурором Ро-
стова-на-Дону своих полномочий.

Но если следствие началось и шло стро-
го по закону, то почему же прокурор Росто-
ва-на-Дону, несмотря на то, что обращение 
Ислама Кочесокова было перенаправлено 
ему от вышестоящего прокурора Ростов-
ской области еще в начале марта 2023 г., до 
сих пор не ответил на вопросы? Ведь закон 
обязывает отвечать на обращения граждан 
в 30-дневный срок.

И какова мотивация прокурора Росто-
ва-на-Дону Олега Фрикеля не делиться 

информацией с общественностью? Вари-
антов, собственно, два.

Первый — прокуратура не видит ни-
каких нарушений при возбуждении и рас-
следовании уголовного дела в отношении 
сотрудников ИП Тойирова.

Второй — нарушения выявлены и, соот-
ветственно, принимаются меры прокурор-
ского реагирования.

Однако ни того, ни другого ответа 
юрист на свои запросы не получил. Это 
позволяет полагать, что в прокуратуре 
Ростова-на-Дону по каким-то причинам не 
хотят подписываться под любым из вари-
антов, что лишь добавляет загадочности 
резонансному делу.

Относительно происходящего Ислам 
Кочесоков заявил: «Это говорит о халат-
ном отношении к моему обращению. Так-
же это говорит о формальном подходе пра-
воохранительных органов к обращениям 
граждан. По какой-то не понятной для нас 
причине они оттягивают время и молчат. 
Но сроки все уже нарушены».

Новые горизонты коррупции
Также следует подчеркнуть странную 

позицию прокуратуры Ростовской обла-
сти в лице прокурора Романа Проскова, 
которого, похоже, устраивает, что с период 
как минимум с 10 марта по 2 мая 2023 г., 

фактически, подчиненный ему прокурор 
Ростова-на-Дону так и «не использовал 
полномочия». И это — в деле, получив-
шем серьезный общественный резонанс 
и разворачивающиеся на фоне громких 
коррупционных скандалов с участием по-
лицейских и судей из Ростовской области.

По мнению источников Media-MIG 
в Ростове-на-Дону, миграционную тему 
в области сейчас вообще стараются не афи-
шировать — даже криминальные сводки 
с преступностью иностранцев популисты 
не раздувают — поскольку в регион ожи-
дают поступления впечатляющих инве-
стиций.

На прошедшем в Санкт-Петербурге 
26-м международном экономическом фо-
руме глава Ростовской области Василий 
Голубев подписал соглашение о реновации 
территории Старого аэропорта с гендирек-
тором ГК «ЮгСтройИнвест» Юрием Ива-
новым. Сумма инвестиций составит 132 
млрд рублей. При этом речь идет о строи-
тельстве десятков новых объектов, а стро-
ительство в России, как известно, главная 
отрасль трудоустройства мигрантов.

«Понятно, что реализация так называе-
мого „Нового Ростова“, а сроки оценивают 
в 8-10 лет, предполагает массовое привле-
чение в область рабочей силы, включая 
иностранную. В ближайшее время показа-
тели пойдут в рост. 

Услуги для иностранцев станут у нас 
в регионе золотой жилой, а миграционная 
кормушка — главным топом, поэтому по 
ней особенно и не бьют расследованиями. 
Действующие схемы, связки нужно сохра-
нить, лишних людей убрать» – сообщил на 
условиях анонимности один из участни-
ков миграционного рынка услуг в Росто-
ве-на-Дону.

Сложившаяся ситуация вынудила Ис-
лама Кочесокова вновь обратиться с жа-
лобами, в частности, в адрес генерального 
прокурора РФ и директора ФСБ РФ.

Похоже, им все-таки придется вни-
кать во все странности, произошедшие 
с сотрудниками ИП Тойирова, а заод-
но разобраться в том, какие компании 
умеют зарабатывать на лояльном отно-
шении со стороны руководства УВМ ГУ 
МВД по Ростовской области и ростовского 
филиала ФГУП «ПВС». Вскрытие границ 
обособленного «силового» мира Росто-
ва-на-Дону может продемонстрировать 
куда более внушительные горизонты.

Зачистки силовой коррупции в Ростове-на-Дону 
могли поставить на паузу десятки заказных дел

Георгий Бржевский

И

В Ростовской области дело сотрудников ИП Тойирова, экзаменовавших иностранцев на знание русского языка, 
стараются вести тихо и без подробностей
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иверсификация миграционных 
процессов из Центральной Азии, 
собственно бывших республик 

СССР, в третьи страны складывается не 
только из мероприятий, связанных с це-
левой миграцией, например, в страны 
Евросоюза, Великобританию и США, это 
происходит и через установление связей 
со странами — потенциальными пунктами 
назначения — в сфере производственных 
стандартов и международных требований 
по условиям труда. Работа проводится по 
линии международных организаций, таких 
как ЮНИДО, которые наделены полномо-
чиями допускать или не допускать товары 
и сырье на рынки, сертифицировать по-
ставщиков и их продукцию.

Перед нами организационный и поли-
тический механизм установления контро-
ля западными структурами в данном слу-
чае над среднеазиатским регионом через 
гуманитарные, экологические и технологи-
ческие требования и стандарты под лозун-
гами «устойчивого развития»

Экспортным отраслям, производящим 
сырье и продукцию ширпотреба между-
народными организациями чаще всего 
вменяются требования по трудовой чисто-
те — устранению из цепочки поставок эле-
ментов принудительного и детского труда.

Этим требованиям подчинились многие 
компании Китая, Индии, Вьетнама, Бан-
гладеш и предприятия в других странах 
ЮВА. На очереди среднеазиатский регион.

С такого систематического переформати-
рования и начинается подлинная подготов-
ка и перенаправление потоков рабочей силы 
на рынки труда западных благодетелей. То 
есть представить на качественном уровне 
такую диверсификацию без переориента-
ции местных экономик с их регламентов 
и норм под требования западных получате-
лей добавленной стоимости невозможно.

Кыргызстан: коготок увяз
С января 2016 года Кыргызская Респу-

блика (а с 2020 года — и Узбекистан) поль-
зуется преимущественным доступом на 
рынок ЕС в качестве бенефициара GSP+ 
ЕС, что требует ратификации 27 основ-
ных международных конвенций о правах 
человека и трудовых правах, охране окру-
жающей среды и надлежащем управлении. 
А что такое GSP+? Это механизм «стимули-
рования устойчивого развития и надлежа-
щего управления, который поддерживает 
уязвимые развивающиеся страны».

Чтобы обеспечить эффективное выпол-
нение конвенций, а также соблюдение обя-
зательств по отчетности, ЕС осуществляет 
мониторинг со странами-участниками 
проекта. За это бенефициары GSP+ могут 
получать выгоду от полной приостановки 
пошлин на товары примерно до 66% всех 
тарифных позиций ЕС.

Однако то и дело у международных 
кураторов возникают претензии к кыр-
гызским компаниям. Так в марте этого 
года на портале ЮНИДО сообщалось, что 
местный производитель чая «Экофлорис» 
нарушает нормы и за это ограничивается 
в праве прямого выхода на региональные 
рынки. Выражалось сожаление, что малые 
и средние предприятия в сельских районах 
Кыргызстана ограничены в возможностях 
предлагать конкурентоспособную продук-
цию, отвечающую требованиям и стандар-
там целевых рынков.

Особое внимание сейчас уделяется 
предприятиям, возглавляемым женщи-
нами, чтобы повысить их способность 
соблюдать стандарты и требования рынка 

по всей цепочке создания стоимости. Как 
считается, это способствует гендерному 
равенству и уменьшению предрассудков 
в отношении компетентности женщин 
в промышленности и достигается за счет 
специального технического руководства 
для ISO 22000.

Кыргызстан, пожалуй, настойчивее 
других в регионе проторяет пути диверси-
фикации, как в структуре экономики, так 
и в закладывающихся стандартах условий 
труда, подчас чутко отвечающих западной 
повестке.

Узбекистан: расширение рынков 
сбыта вместо детского труда

р р р

Узбекистан — последняя страна, полу-
чившая технологи и ноу-хау Better Cotton 
Initiative (BCI) — структуры, которая 
продвигает инновационное производ-
ство хлопка и через лицензии частным 
предприятиям контролирует 14% миро-
вого рынка этого сырья. По информации 
издания Sourcing Journal, подписанная 
дорожная карта базируется на програм-
ме «Лучший хлопок», которую запустили 
в 2022 году. Среди целей — приоритетное 
внимание надлежащей трудовой практи-
ке, обеспечивающей условия для здоровья 
и безопасности рабочих, сбалансирован-
ные отношения работодателя и персонала 
и продуктивный социальный диалог.

Программа направлена на повышение 
осведомленности о лучших методах произ-
водства хлопка и оценку этих подходов на 
местах, в дополнение к разработке трехлет-
него плана по управлению, финансирова-
нию и масштабной реализации инициати-
вы «Лучший хлопок». Фактически Better 
Cotton создает надстройку тотального 
контроля над всеми процессами, связан-
ными с производством узбекского хлопка.

Узбекистан более 10 лет находился 
в черном списке брендов и торговцев из-за 
нарушений трудового законодательства. 
Эта блокировка вынудила правительство 
к трудовым реформам в стране, которая 
является шестым по величине производи-
телем хлопка в мире. Год назад МОТ объ-
явила узбекский хлопок «свободным» от 
принудительного и детского труда, в то же 
время глобальная коалиция, известная как 
Хлопковая кампания, отменила бойкот.

В 2021 году хлопковые поля Узбекиста-
на отслеживались с помощью программно-
го обеспечения для дистанционной оценки 
возделывания хлопка, разработанного 
Global Organic Textile Standard (GOTS), Ев-

ропейским космическим агентством (ESA) 
и немецким агентством по сбору данных 
Marple. Он использует искусственный ин-
теллект для отличия хлопковых полей от 
других культур, используя спутниковые 
снимки и данные датчиков, а также то, 
были ли хлопковые поля органическими.

Танзила Нарбаева из Национальной 
комиссии по борьбе с торговлей людьми 
и принудительным трудом, считает, что 
последняя инициатива Better Cotton в Уз-
бекистане является еще одним шагом по 
улучшению трудовых отношений, осно-
ванных на международных стандартах, 
и созданию достойных и безопасных усло-
вий труда.

Узбекистан начал работу по воспита-
нию местных кадров по стандартам ЕС 
и расширению организованной миграции 
в страны альянса. Последовательнее всего 
идет работа с компаниями и учреждения-
ми ФРГ на базе специализированных учеб-
ных центров по всей стране.

Туркмения против: 
чего не заметил мониторинг 
по принудительному труду

Все вышеуказанные системы внешне-
го мониторинга по сути являются с точки 
зрения отношений западных стран со стра-
нами третьего мира лишь новыми инстру-
ментами постколониального контроля. 
Думать иначе на государственном уров-
не – значит, проявлять опасную наивность. 
Для развивающейся страны — это всегда 
попытка соблюсти компромисс между со-
хранением суверенитета и экономическим 
ростом. И неудивительно, что некоторые 
страны отказываются от подобной откры-
тости. В западной парадигме такие страны, 
как Туркменистан, относят к авторитар-
ным. 

Впрочем, трудовые практики таких не-
зависимых участников рынка могут силь-
но не соответствовать новым стандартам 
условий труда, что делает их уязвимыми 
для внешнего давления и их самих загоняет 
в безвыходную стагнацию.

Туркменистан был упомянут в июнь-
ском отчете независимых правозащитных 
групп turkmen.news и Туркменской иници-
ативы по правам человека (ТИПЧ) «Время 
для перемен» в связи с принудительным 
трудом в хлопковой промышленности. 
Отчет разместила на своем сайте между-
народная организация Cotton Campaign. 
В тот же день, 12 июня, МОТ рассмотрела 
вопрос о выполнении Туркменистаном обя-
зательств по искоренению принудительного 
труда.

В отчете утверждается, что правитель-
ство Туркменистана заставляет десятки 
тысяч работников госсектора, включая 
сотрудников школ и больниц, собирать 
хлопок или оплачивать замену сборщиков.

Несоблюдение требований приводит 
к штрафам, потере работы или земельных 
наделов. Фермеры регулярно сталкивают-
ся с повышением норм на производство 
хлопка, которые вводятся региональными 
администраторами в доказательство их 
приверженности правительственному пла-
ну по выращиванию хлопка. 

Cotton Campaign документирует злоу-
потребления, отрицаемые туркменскими 
официальными лицами, и призывает их 
добросовестно сотрудничать с МОТ, на-
блюдателями ООН за соблюдением прав 
человека и трудовых прав.

Сейчас туркменская хлопковая продук-
ция запрещена 140 мировыми брендами 
и розничными торговцами. Однако такие 
страны, как Турция, Италия и Пакистан, 
используют хлопок, пряжу и ткани из Турк-
менистана в своих товарах, что приводит 
к попаданию туркменского «принудитель-
ного» хлопка в их цепочки поставок.

Примеры влияния на рынки труда на-
ших южных соседей, запускающие эконо-
мическую и миграционную диверсифика-
цию под западные стандарты, показывают 
стратегическую важность тесного сотруд-
ничества на этом направлении.

России необходимо активное развитие 
единых производственных и социальных 
стандартов со странами СНГ, программ 
подготовки трудовых ресурсов на местах 
на базе российских профессиональных 
и образовательных установок.

Это не просто факторы экономического 
сближения на пути к прогрессивному тех-
нологически развитому сотрудничеству, но 
и важный инструмент противостоянию за-
падной повестке, проникающей в регион, 
в том числе, по линии «воспитания» трудо-
вой миграции.

Среднеазиатские рынки труда приспосабливают 
под западные стандарты

Владимир Орлов

Д

Запад все активнее насаждает производственные и морально-этические нормы, меняя не только структуру, 
но и идейные ориентиры региональных трудовых ресурсов

10 лет
Узбекистан находился в черном списке

брендов и торговцев

цифра
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«Классная» квота: в школах планируют 
ограничить число детей мигрантов

Дмитрий Воробьев

В России не должно быть школ, где число детей мигрантов превышало бы 10% 
в классе, заявил замглавы фракции ЛДПР в Госдуме Ярослав Нилов

Совете по правам человека (СПЧ) 
говорят о лимите в 20%. В учи-
тельском сообществе считают, что 

подобными квотами проблему не решить.

Лимит на чужих
Депутат Госдумы от ЛДПР Ярослав Ни-

лов предложил ввести квоты на детей-ми-
грантов в российских школах. Он убежден, 
что таким образом удастся ускорить их 
адаптацию к языковой среде. «В России 
не должно быть школ, где число детей ми-
грантов превышало бы 10% в классе», — 
завил Нилов. В начале июня замглавы 
Совета безопасности Дмитрий Медведев 
на совещании по вопросам совершенство-
вания государственной миграционной 
политики сказал, что уровень знаний рус-
ского языка у детей-иностранцев должен 
быть достаточным для усвоения школь-
ной программы. При этом он признал, что 
в России вообще отсутствует механизм 
обучения детей мигрантов русскому языку.

«Главная проблема в том, что у нас сей-
час не предусмотрено специальных меха-
низмов, с помощью которых можно было 
бы организовать обучение таких детей 
в зависимости от качества их познаний 
в русском языке», — заявил Медведева.

В учительском сообществе скептически 
смотрят на введение квот. Те, кто непо-
средственно работает с детьми, предла-
гают внедрять в школах институт тьюто-
ров.

«Мы не раз в истории проходили различ-
ные программы оседлости, введение квоты 
для поступления детей определенных на-
циональностей. Ни к чему хорошему этому 
не приводило. Внешне, возможно, это даст 
какой-то эффект, но саму проблему не ре-
шит, потому к инициативе отношусь плохо. 
Существует проблема ранней социализации. 
Это касается не школ, а детских садов, по-
чему-то туда дети мигрантов не попадают, 
остаются в семье. Был бы не плох и адап-
тационный механизм, когда дети, незнаю-
щие русского языка, проходят привыкание 
в специальных классах. Решать проблему надо 
не введением квот, а интегрировать роди-
телей этих детей в российское общество. 
Создавать такую структуру экономики, 
где мигранты не будут селиться анклавами, 
а затем в школах будет появляться огромное 
количество детей мигрантов, а чтобы они 
равномерно жили на территории страны», – 
сказал Дмитрий Казаков, активист проф-
союза «Учитель», педагог истории

Проблемы с обучением, по его словам, 
испытывают не только дети мигрантов, но 
и те, кто по состоянию здоровья плохо ос-
ваивает школьную программу.

«Есть институт тьюторов — его можно 
открыть. Они помогают детям адаптиро-
ваться в незнакомой среде, это же мировая 
практика. Необходимы финансирование 
и профессионалы, а этого не хватает», — 
сетует Казаков.

Для тех, кто с опытом
Глава СПЧ при президенте РФ Валерий 

Фадеев ранее анонсировал разработку об-
разовательной программы для обучения 
детей с миграционным опытом. По его 
данным, от 50 до 75% иностранных учени-
ков практически не владеют русскими язы-
ком. Что касается квоты, то у него позиция 
«мягче», чем у Нилова.

«Директора и специалисты, с которыми 
мы беседовали, говорят, что 20% учени-
ков-мигрантов — это предельный уровень, 
когда нормальное обучение еще возможно. 
Возможно, нужно вводить и квоты. 

Кому-то это покажется жесткими ме-
рами, нарушающими права человека. Нет, 
это сегодня мы нарушаем права детей 
и учителей, которым мешаем работать», — 
цитирует Фадеева телеграм-канал СПЧ.

Зампред Комитета Госдумы по про-
свещению Яна Лантратова подтвердила 
Media-MIG, что система обучения и инте-
грации трудовых мигрантов действитель-
но еще находится в стадии становления.

Недавно МВД России выдвинуло пред-
ложение об уменьшении размера НДФЛ 
для мигрантов в зависимости от уровня 
владения русским языком. До начала специ-
альной военной операции планировалось 
до 2025 года оснастить и запустить три 
центра домиграционной подготовки в ос-
новных странах-донорах трудовых ресур-
сов — Узбекистане, Таджикистане и Кирги-
зии», — сказала Яна Лантратова, зампред 
Комитета Госдумы по просвещению

Она допускает, что введение квот соз-
даст некоторые сложности: придется от-
давать детей в более отдаленные учебные 
заведения. Вместе с тем, такие трудности, 
по словам Лантратовой, должны побудить 
трудовых мигрантов к более глубокой ин-
теграции в российское общество, в пер-
спективе с получением гражданства.

«В таком случае все ограничения с них 
будут сняты. Ребятам из других стран вли-
ваться в коллектив сложнее, поэтому, если 
их в классе оказывается слишком много, 
то они образуют собственную закрытую 
группу, которая с трудом идет на контакт 
с другими школьниками и педагогами. 
Иногда эти дети имеют не очень хорошие 
знания русского языка и учителям прихо-
диться больше времени урока тратить на 
объяснение им какого-то материала, отче-

го страдают другие ребята. Или же учителя 
не сбавляют темп, а дети мигрантов через 
какое-то время начинают значительно от-
ставать от класса. Они получают плохие 
оценки и, как правило, теряют интерес 
к учебе, считая себя не способными. 

Поэтому идею с введением квот под-
держиваю. Это поможет в первую очередь 
самим детям мигрантов быстрее и эффек-
тивнее пройти социализацию и получить 
хорошее школьное образование», — резю-
мировала парламентарий.

Глава профсоюза мигрантов Ренат Ка-
римов в разговоре с корреспондентом 
Media-MIG заявил, что у него от подобных 
инициатив «ничего не ёкнуло».

«В России учится меньше одного про-
цента детей мигрантов. У нас 18 мил-
лионов школьников, из них только 166 
тысяч детей-иностранцев. Не в каждом 
классе они есть. Наверное, есть отдель-
ные районы, школы, где наблюдается 
перехлест. Если будет принято такое 
решение, а в классе обычно 30 человек, то 
3 ребенка мигрантов будут. Мигранты 
сами хотят, чтобы их дети учили рус-
ский язык, если в классе будет перехлест, 
то они не получат нормального образо-
вания. Неудобства могут заключаться 
лишь в том, что придется водить в шко-
лу не во дворе, а за два квартала», — ска-
зал Ренат Каримов, глава профсоюза 
мигрантов

В качестве решения проблемы с «за-
сильем» детей мигрантов в школах он 
предлагает открывать общежития для 
мигрантов. Это позволит равномерно рас-
пределять иностранцев по городу и не до-
пускать создания анклавов.

Мигранты перестанут приезжать
Введение квот для детей, по мнению за-

служенного экономиста РФ, экс-министра 
труда и социального развития Сергея Ка-
лашникова (1998-2000 г.г.), оттолкнет тру-
довых мигрантов.

Калашников считает, что именно боль-
шое расслоение на рынке труда по зарпла-
там и приводит к спросу на иностранную 
силу. По его словам, мигранты тоже пыта-
ются повышать стоимость своей рабочей 
силы, но все равно остаются единствен-
ными, потому что россияне не пойдут на 
низкие зарплаты.

«У нас в стране нехватка трудовых ми-
грантов. Во-первых, эта инициатива, без-
условно, оттолкнет их, дети есть дети. 
Во-вторых, появление граждан «второго 
сорта» никак не соответствует XXI веку. 
Неприемлемо делить людей», — сказал-
Сергей Калашников, экс-министра труда 
и социального развития

Ранее Media-MIG освещал опыт адапта-
ции детей мигрантов в Калужской области 
и Новосибирске на примере программы 
«Одинаково разные», создатели которой 
сообщали о недостатке учебных материа-
лов по русскому языку как иностранному.

Очередной виток рассуждений о «подхо-
дах, механизмах и затратах» возвращает нас 
к уже озвученным задачам по внедрению:
 системного изучения русского язы-

ка детьми из семей будущих мигрантов 
в странах исхода. Решение не ограничивает-
ся строительством русскоязычных школ – 
ставку необходимо сделать на продвижении 
единой базы онлайн курсов. Собираешься 
в Россию с семьей — пожалуйста, изучай.
 языковых требований к детям из се-

мей мигрантов с привязкой к статусу роди-
телей. Принял решение въехать в Россию 
с ребенком —  озаботься его подготовкой 
к российской школе еще на родине. В про-
тивном случае разрешительных докумен-
тов в УВМ не получишь. При условии реа-
лизации программы доступных цифровых 
решений, такое требование станет вполне 
логичным.

Только при условии решения этих за-
дач, возможна эффективная работа по 
адаптации иностранных граждан, уже въе-
хавших в Россию.

Напомним, что еще прошлой осенью 
Media-MIG писал о поручении президента 
Владимира Путина по открытию в регио-
нах адаптационных центров для приезжих. 
В конце мая сообщалось, что несколько 
центров только готовятся к открытию. 
Темпы этой работы отнюдь не способст-
вуют решению щепетильной проблемы.

В
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Неоконченный эксперимент: о дате запуска новой единой 
системы мониторинга миграции остается только гадать
Олег Будников

В
апреле был анонсирован экспе-
риментальный запуск в 2023 году 
«единой системы мониторинга 

в сфере миграции», но пока эта инициатива 
оставляет много вопросов.

Краткая хронология
В 2018 г. президент РФ Владимир Путин 

подписал Указ «О Концепции государствен-
ной миграционной политики Российской Фе-
дерации на 2019–2025 годы». В марте 2020 г.
текст был дополнен предложениями созда-
ния единой системы хранения и обработки 
сведений об иностранных гражданах и ми-
грационных потоках, предназначенной для 
всех заинтересованных госорганов.

Уже в июне стало известно, что созда-
нием общей базы учета иностранцев за-
нялось МВД в качестве элемента развития 
миграционной политики ведомства. На со-
здание Единого информационного ресурса 
регистрационного и миграционного уче-
тов (ЕИР РМУ) планировалась потратить 
2 млрд. рублей, но позже финансирование 
срезали вдвое.

Работы по проекту должна была выпол-
нять компания AT Consulting, руководитель 
которой фигурировал в уголовном деле, свя-
занном с вводом единой информационной 
системой для МВД (ИСОД). Дело закрыли 
в 2019 году.

Однако в августе 2020 года инициативу 
по кураторству системы у МВД перехваты-
вает Минкомсвязи. Это объясняли её инте-
грацией в «Госуслуги» так, чтобы мигран-
ты могли пользоваться ими через личный 
кабинет. Траты на ее создание оценивались 
в 200-500 млн руб., а время разработки по 
прогнозам требовало не менее года. Система 
предполагала учет и контроль передвиже-
ния иностранцев. Март 2021 г. отметился 
новыми сообщениями о создании базы ми-
грантов с возможностью доступа приезжих 
к госуслугам, и вновь об этом говорили 
в МВД. Сообщалось, что платформа уче-
та должна включать цифровые профили 
приезжих.

Наконец, в ноябре 2022 года начальник 
Главного управления по вопросам мигра-
ции МВД России Валентина Казакова зая-
вила, что новая система информационного 
учета граждан введена. Как заявлялось, она 
позволяет получать электронное досье, как 
на иностранца, так и на россиянина, отсле-
живает переезды в регионах страны, а также 
улучшает качество и скорость получения 
госуслуг.

Техническая наследственность
Ещё в 2020 году было известно, что ЕИР 

РМУ призван вобрать в себя функционал 
и данные целого массива программного обе-
спечения МВД. Речь шла о системах ППО 
«Территория», СПО «Российский паспорт», 

СПО «Мигрант-1», ЦБД УИГ (Центральный 
банк данных учета иностранцев и лиц без 
гражданства), ГС ПВДНП (производство 
и контроль паспортно-визовых документов 
нового типа), а также об иных платфор-
мах для контроля, аналитики и отчетности 
в сферах миграционных передвижений. 
Тогда в рамках технических задач ЕИР РМУ 
было прописано размещение миграционных 
сервисов на портале «Госуслуги», которые 
заработали в феврале 2022 года.

Сведения из цифровых баз МВД к тому 
времени уже начали поступать в реестры 
ЕИР РМУ. Это подтверждается ответным на 
обращение ФНС письмом ведомства от 22 
июня 2022 г. № 1/6825 «Об осуществлении 
выгрузки сведений».

В нем отмечено, что система ЕИР РМУ 
будет поэтапно внедряться в эксплуата-
цию, а также заявлена функция выгрузки 
данных в ФНС для формирования единого 
федерального информационного регистра, 
содержащего сведения о населении РФ. Упо-
мянута и консолидация сведений из «унас-
ледованных информационных систем МВД 
России в сфере миграции».

Не секрет, что ряд перечисленных си-
стем МВД ведут свою историю еще со вре-
мен Федеральной миграционной службы, 
функции которой были переданы ведомству 
в 2016 году. Это относится и к «Территории», 
и к ЦБД УИГ. Основным ресурсом ФМС 
была ГИСМУ — «Государственная инфор-
мационная система миграционного учета», 
которая как раз отвечала за комплексную 
автоматизацию, информационную и техно-
логическую поддержки процессов в области 
миграции. 

Поставщиками её сведений были органы 
власти с доступом для межведомственного 
взаимодействия. Отметим, что функцио-
нирующая сегодня ЕИР РМУ фигурирует 
также под названием ГИСМУ-2, что под-
тверждают ее пользователи.

Опыт ГИСМУ-2
До сообщения Валентины Казаковой 

можно было лишь строить догадки о сро-
ках ввода ЕИР РМУ. Например, по тендерам 
о работах по подготовке, внедрению и опыт-
ной эксплуатации образца системы в реги-
онах России.

Известно, что в пилотном режиме часть 
регионов успели поработать с системой 3-4 
месяца, а оставшиеся подключились к ней 
с апреля текущего года. Публично этого не 
объявлялось, но следует из ярких обсуж-
дений на Форуме сотрудников МВД, где 
сами пользователи системы делятся опытом 
внедрения ГИСМУ-2 в регионах России. На 
апрель 2023 года положительных отзывов 
явно не доставало из-за технических оши-
бок системы и сильно возросшей рабочей 
нагрузки.

«Первые впечатления, мягко говоря, 
не очень. Много чего ещё не реализовано, 
глюки, несостыковки, ошибки. Судя по 
тому, что пилотные регионы уже несколько 
месяцев работали в ГИСМУ-2 и до сих пор 
столько косяков, в идеальный вид новая 
инфосистема придёт ещё очень нескоро. 
Будьте готовы считать всё вручную, отчёты 
работают некорректно либо вообще не ра-
ботают по ряду направлений. Какой смысл 
было запускать в эксплуатации настолько 
сырой продукт, не совсем понятно», — пи-
шет dabadboy.

И еще один отзыв. «Мы с переходом на 
новую базу стали все данные дублировать 
в exl... Теперь у нас куча журналов с кучей 
данных... Можно переходить на круглосу-
точную работу.... Дублирование и лишняя 
работа с вводом этой базы», — замечает 
пользователь Ксения.

Пользователи сходятся во мнении, что 
система необходима и в перспективе ста-
нет удобной, но кроме ошибок отмечают 
требовательность платформы к «железу» 
и ПО. «Там много чего зависит от ком-

пов. Есть такие — не тащат просто. Я все 
настраивала сама, в настройках типового 
рабочего места, есть раздел с плагинами 
и инструкцией, все понятно. Мазилу 102 
обязательно, и офис 13-й для всяких заяв-
лений. Скан формы настраивала еще когда 
фкз начинали печатать, тоже промучилась, 
но добила. АС РП (автоматизированная 
система проверки российских паспортов – 
ред.) еще в этом году продлю, потому что 
формы перемешаны на многих, там тоже 
заморочки с этими ключами, да настрой-
ками. В ЕИР РМУ попроще, скорей бы до 
ума довели ее», — делится впечатлениями 
Елена. Очевидно, что система проходит путь 
внедрения в регионах, поэтому трудно было 
бы представить, что он обойдется без техни-
ческих сложностей. Лишь полноценная ин-
теграция продемонстрирует предваритель-
ный результат эффективности ЕИР РМУ, 
а сама концепция использования цифровых 
технологий в миграционной сфере подразу-
мевает их постоянное совершенствование. 
Но тогда же, в апреле неожиданно появ-
ляется новость о грядущем запуске еще од-
ной «единой системы мониторинга в сфере 
миграции».

Мониторинг миграции и Минэк
О ней пишет ТАСС, ссылаясь на матери-

алы Минэкономразвития. Указано, что уже 
в этом году планируется осуществить экс-
периментальный запуск. Также сообщается 
о планах перевода в «цифру» части услуг 
для мигрантов, но не уточнено, относится 
ли последнее к вводу будущей электронной 
платформы.

Так как сведения от Минэкономразвития 
оказались первоисточником информации 
для СМИ, то ведомство получило от Media-
MIG запрос на тему сроков запуска системы, 
экспериментального формата ее использо-
вания, роли подразделения министерства 
в ее создании, стоимости разработки, меж-
ведомственного взаимодействия и техниче-
ских подробностей использования платфор-
мы. Запрос был отправлен в Департамент 
министерства по цифровой трансформа-
ции, но более чем через две недели был 
получен ответ уже из Департамента специ-
альных программ и проектов, в котором 
опытный запуск системы именуют как «экс-
перимент»: «В настоящее время Министер-
ством прорабатывается вопрос о запуске 
подобного эксперимента, при этом с учетом 
незавершенности ряда процедур сообщать 
о его детализации преждевременно».

Таким образом, и глубокие выводы об 
этом эксперименте делать рано. Что, впро-
чем, не снимает вопросов. На первый план 
выходят темы стоимости и актуальности 
эксперимента. Особенно в контексте весьма 
длительного периода реализации системы 
ЕИР РМУ/ГИСМУ-2 и затраченных на нее 
средств. 

Media-MIG следит за экспериментом 
Минэка и подробностями его развития. 
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В компании сравнивают их с единым «организмом», 
который, в зависимости от запроса, обеспечивает сбор, 
хранение, анализ и интерпретацию данных. Он может 
демонстрировать транзитные перемещения, направления 
туристических потоков из соседних регионов, передвиже-
ния населения в определенные временные промежутки.

В компании уверяют, что пользуются «обезличенной» 
информацией и в систему не попадают персональные 
данные. Источником сведений становятся технологии 
мобильной связи — просматриваются передвижения 
SIM-карты между базовыми станциями операторов 
(БС), её местонахождение на определенной территории 
или маршруте. В режиме онлайн «точка» абонента мо-
жет быть визуализирована на карте для наблюдения. 
По словам руководительницы направления работы 
с корпоративным и государственным сегментами ураль-

ского «Ростелекома» Александры Исхизовой, отключе-
ние функции геолокации на мобильном устройстве не 
«скрывает» абонента:

Кнопка геопозиционирования, включенная на телефо-
не, никак не связана с регистрацией SIM-карты на обо-
рудовании БС мобильного оператора. Как только человек 
включает телефон, он регистрируется в сети операто-
ра на конкретных станциях, по координатам которых 
можно определить его местоположение. Соответствен-
но при перемещении человека происходит перерегистра-
ция на другие БС.

Работа идет с пространственными, а не персональны-
ми данными. Сервис агрегирует и деперсонифицирует 
их. Однако эти неидентифицируемые сведения в сово-
купном массиве позволяют выделять социальные стра-
ты – людей пожилого возраста, рабочих и учащихся, что 
может быть основой для решения разнообразных задач 
социального планирования и исследований.

В соответствии с контрактом правительства региона 
и «Ростелекома», внедрение модуля планируется завер-
шить в ноябре 2023 года. На данный момент нет сведений 
о его возможностях для отслеживания международных 
миграционных процессов и передвижений на террито-
рии Свердловской области иностранных граждан, что 
представляется наиболее актуальным для национальной 
безопасности.

Из заявленной опции модуля по «выделению» отдель-
ных социальных групп легко предположить наличие та-
кой функции, которая, впрочем, может быть ограничена 
роумингом, возможностями геотрекинга и условиями 
хранения операторами данных владельцев иностранных 
SIM-карт, договоренностями с российскими операторами.

Эти нюансы в очередной раз указывают на проблему 
сбора, учета и применения всей доступной миграцион-
ной статистики в целях прогнозирования и управления 
явлением.
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стория информационно-психоло-
гических войн насчитывает тыся-
челетия. Но никогда еще борьба 

за умы людей не была столь актуальна, как 
в наши дни. Один из ключевых ее компо-
нентов – использование такой сложной 
знаковой системы, как язык. Выступая за 
укрепление культурного влияния России 
в зонах стратегического интереса, Media-
MIG полагает необходимым поиск новых 
подходов к изучению и освещению пробле-
матики. В целях формирования широкого 
общественно-политического дискурса, 
а также выработки практических предло-
жений и решений, наша редакция сотруд-
ничает с экспертами и числа заслуженных 
сотрудников специальных служб, хорошо 
знающих о возможностях русского языка 
как инструмента защиты национальной 
безопасности.

Сегодня нашим собеседником стал 
президент Комитета ветеранов спецслужб 
Виктор Варман.

 Виктор Анатольевич, при изуче-
нии нашей темы у редакции сложилось 
впечатление, что системного понимания 
роли русского языка, как языка межго-
сударственных противостояний в публи-
цистике не сложилось. Как Вы видите эту 
историю?
 Вижу скорее схематично, как две 

плоскости использования русского язы-
ка на уровне специальных служб — ино-
странных и наших. Говоря о первой, 
я обыкновенно выделяю период перед 
русско-японской войной, информацион-
ное противостояние на Дальнем Востоке 
накануне боевых действий, когда, соб-
ственно, в регионе начала зарождаться 
наша тайная разведка. Известно, что это 
было большой проблемой — недооценка, 
просчеты при изучении потенциального 
противника, включая его язык и культу-
ру. Японцы тут нас превзошли. Особенно 
показательна известная фраза генерала 
Фукусима, который заявил, что его под-
чиненные «знали царскую Россию в воен-
но-мобилизационном отношении лучше, 
чем сами русские». Как удалось этого до-
биться? Благодаря поставленной агентуре 
и работе с русским языком.

 Вскоре эти знания японцы применя-
ли в информационной войне уже в годы 
оккупации Дальнего Востока
 Верно. Есть примеры просветитель-

ских брошюр 1920-х гг. о японской армии 
на русском языке, которые были призваны 
повысить доверие русского населения За-
байкалья, Приамурья, Приморья к окку-
пантам. Но это, прямо скажем, результата 
не дало, в отличие от периода Великой От-

ечественной войны, когда немцы активно 
использовали носителей русского языка, 
людей, разбирающихся в условиях жизни 
на территории СССР. В первые дни вой-
ны эмигрантов, переодетых в советскую 
форму, забрасывали в Советский Союз, 
где они устраивали диверсии, провоциро-
вали панику, вели пропаганду. И это дало 
свои плоды. Однако, когда у нас перевели 
на военные рельсы работу контрразвед-
ки, создали СМЕРШ, эффективность этой 
немецкой деятельности, конечно, резко 
упала...

 Насколько изменилась ситуация на 
этом фронте сегодня?
 Качественно — очень серьезно, и этот 

момент у нас, к сожалению, сильно недоо-
ценивают. Распространение информации 
стало мгновенным. Высоко ценится ана-
лиз открытых источников. В ряде случаев 
всего несколько слов в сети провоцируют 
свержение конституционного строя суве-
ренных государств. 

Вспомним так называемую «Арабскую 
весну» или «одевайтесь тепло, берите кофе, 
выходите на майдан». Те, кто начинают эти 
истории, великолепно владеют языком, 
знают местные условия жизни. Без участия 
таких специалистов зарубежные центры 
самостоятельно ничего подобного сделать 
не в состоянии.

 Перейдем ко второй плоскости. Ка-
ковы главные направления работы с рус-
ским языком в целях защиты националь-
ной безопасности?
 Ключевой пункт — это укрепление 

статуса русского языка. СВО в этом отно-
шении буквально вскрыла реальность, за-
пустила этот стыдливый марафон у так на-
зываемых релокантов, которым стыдно за 
использование русского языка, за причаст-
ность к русской культуре. Да, возможно, 
мы наблюдаем поведение бешеного живот-
ного, намеренно изничтожающего соб-
ственную природу. Но ведь с другой сто-
роны, явление отражает и пошатнувшийся 
статус русского языка. Да — среди ограни-
ченного контингента людей, да — среди 
отдельных представителей поколения, но 
мы имеем свидетельство того, что по умам, 
по восприятию русской культуры нане-
сен ощутимый удар. Как это происходило 
и происходит? Через русский язык. Через 
наших блогеров, комиков, киноартистов, 
писателей Запад — явно при участии спец-
служб — ежедневно вбрасывает в наше ин-
формационное поле выгодные ему тезисы. 
Годами реакция на эту деятельность была 
вялой. Пришло время переосмыслить кон-
цепцию работы. Реагировать нужно опера-
тивно, действовать конкретно.

 Использовать русский язык, как 
мягкую силу?
 Не совсем так. Начиная с 1991 года, 

мы на этом поприще многое упустили. 
Кардинально ослабли позиции русского 
языка в бывших соцстранах Восточной 
Европы — от Польши до Болгарии. Про-
исходящее в Прибалтике комментировать 
вообще бессмысленно. В Средней Азии, 
Закавказье вроде бы что-то и делается, но 
мы все видим, с каким уровнем знания рус-
ского приезжают к нам мигранты. Это — 
самая достоверная оценка. И большая 
беда. Ведь проблема не только, и не столько 
в том, что мигрант приедет в Россию, и ему 
будет неудобно общаться с бригадиром 
на стройке. Язык — это информационные 
ворота в мир. Зная русский язык, житель 
Таджикистана, Киргизии, Армении, любой 
другой страны, сможет черпать сведения 
из русских Интернет-газет, русских телека-
налов. Сможет при желании сопоставить 
разные источники, критически оценить 
и взглянуть на происходящее в мире в том 
числе с наших позиций. Иностранец без 
знания русского языка закрыт не просто 
для коммуникации, но для понимания об-
раза мыслей, следовательно, как вписать 
его в социальные процессы не понятно.

И тут мы понимаем главное, что для 
обеспечения мягкой силы государства, 
силы гуманитарной должен быть мощный 
внутренний ресурс, в первую очередь — 
законодательный.

 В чем заключается этот ресурс?
 В строгом исполнении и соблюдении 

тех норм, которые служат русскому языку, 
начиная с сокращения использования вар-
варизмов и заканчивая повышением тре-
бований к владению русским языком среди 
иностранных граждан, которые приезжа-
ют в Россию. По всем категориям — дети, 
студенты, рабочие. В этой сфере полно 
проблем, решая которые, чиновники идут 
по пути упрощения, как те бестолковые 
руководители, что прикрывают свою не-
комплектность показным добродушием, 
позволяют формально исполнять закон, ну 
вот, потому что так всем проще. Отсюда — 
и симметричный эффект мягкой силы. 
Откуда он должен взяться, если мы у себя 
в стране не хотим вдуматься в механизм 
работы закона, понять и применить его.

 Связь между контролем миграцион-
ных процессов и продвижением русского 
языка за рубежом не всем кажется оче-
видной, не так ли?
 Конечно. Именно по этой причине 

русский язык — это и наша огромная сила, 
и серьезная уязвимость одновременно. 
Только вдумайтесь, более двух лет МВД 
России продвигает отмену экзамена для 
трудовых мигрантов. Этого не удалось  – 
общественность возмутилась, но за то 
отменили устную речь, и теперь сами же 
полицейские возмущаются, что иностран-
цы их не понимают и не могут ответить 
на их вопросы. Это только один пример. 
И что мы получаем — мигранты возвраща-
ются из России в свои страны и передают, 
например, младшим братьям, школьникам, 
что русский язык-то в Москве и не нужен. 
Да, в сфере обслуживания знать неплохо, 
но вообще это — просто формальность. 
А что такое формальность — это неува-
жение. Представьте себе человека, кото-
рый не уважает свой язык, культуру, а те-
перь представьте целую страну. Есть у нее, 
по-вашему, потенциал «мягкой силы»? Есть 
бюджеты, программы, отчеты о мероприя-
тиях — «потемкинская сила».

 Вы ранее отмечали, что с миграци-
онными потоками можно и необходимо 
вести активную информационную рабо-
ту. Можете рассказать подробнее?
 Идея простая. Если в России вернуть 

реальный контроль знаний иностранного 
гражданина, то и мотивация к изучению 
русского языка за рубежом возрастёт. По-
высится востребованность образователь-
ных материалов, которые могут выполнять 
и иные важные функции помимо обучаю-
щих — просветительские, инструктивные, 
даже пропагандистские. Да, пусть, так. 
Изучая русский язык у себя на родине, бу-
дущий мигрант формирует объективное 
восприятие о России, о ее роли в мировой 
истории. Для того, чтобы модель работа-
ла, повторюсь, необходимо добиться нор-
мального развития законодательства. Наш 
Комитет сейчас помогает прорабатывать 
такой проект на начальном этапе.

 Последний вопрос. С темой он свя-
зан косвенно, но крайне интересен любо-
му гражданину России. Как быть с наши-
ми соотечественниками, которые уехали 
за границу во время СВО?
 Скажу Вам честно, не считаю, что 

нужно вводить в их отношении какие-то 
карательные меры, они сами для себя это 
уже сделали. Тем более, не пристало ве-
ликой стране, преследовать людей слабых 
духом. Однако по возвращению таких 
граждан, в том числе каких-то ценных 
специалистов в Россию, должна быть за-
пущена программа контроля, если хотите 
реестр релокантов. Член такого реестра 
имеет понятную репутацию, выдающую-
ся карьеру в нашей стране он уже не по-
строит, до руководящих должностей не 
доберется. А в остальном — пусть живет 
и трудится.

«Язык — это наша огромная сила 
и серьезная уязвимость одновременно»

Беседовали Владислав Князев, Михаил Дроздовский

И

О политических рисках и перезапуске мягкой силы России 
в интервью Media-MIG рассказал президент Комитета 
ветеранов спецслужб Виктор Варман

Китайский русист поделился с соотечественниками опытом учебы в России
 На базе Русского центра Пекинско-

го университета иностранных языков 
китайский ученый-русист Чэнь Ханьчжи 
провел встречу со своими соотечествен-
никами, планирующими стать абитури-
ентами российских вузов. Его собесед-
никами стали около полусотни молодых 
граждан КНР. Об этом сообщает портал 
Фонда «Русский мир». Чэнь Ханьчжи в 
свое время закончил магистратуру МГУ 

им. М.В.Ломоносова и защитил в РФ 
кандидатскую диссертацию. 

Он стажировался в ведущих рос-
сийских СМИ, дипломатических и го-
сударственных учреждениях. Сейчас 
он работает в Университете МГУ-ППИ 
в Шэньчжэне.

Своим юным соотечественникам 
Чэнь Ханьчжи рассказал о том, как он 
сам учился в России и дал советы от-

носительно всех аспектов обучения за 
рубежом: подготовки к поездке, посту-
пления, занятий, практик, погружения 
в языковую среду и повышения уровня 
своего русского. 

Он также посоветовал им активно 
участвовать в студенческой жизни. Со-
стоянием на 2022 году в Российской Фе-
дерации получали образование свыше 
37 тыс. студентов из КНР.

 Язык — это 
информационные 

ворота в мир
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осле развала СССР западные пра-
вительственные структуры, спец-
службы и связанные с ними фонды 

проводили масштабную наступательную 
деятельность на постсоветских терри-
ториях, и, в том числе, в России. В 1990-е 
годы они оказались весьма близки к успе-
ху. Последствия мы пожинаем до сих пор. 
Советский Союз долгие годы блокировал 
на своей территорией любую западную 
активность, выходящую за пределы стан-
дартной дипломатической деятельности. 
Продукция американского и европейского 
масскульта попадала к советским потреби-
телям или после придирчивого изучения 
цензорами, или по нелегальным каналам.

Ситуация начала стремительно менять-
ся в конце 1980-х годов, когда во власть 
пришли люди, посчитавшие, что Западу 
можно сдать государство в обмен на разре-
кламированные блага. Пользуясь бездарно-
стью советского руководства, иностранные 
спецслужбы начали проникать в Союз на 
«организационном» уровне.

В 1987 году был создан Советско-амери-
канский фонд «Культурная инициатива», 
одним из основателей которого стал круп-
ный международные финансовый спеку-
лянт Джордж Сорос. Фонд сразу же «взял 
в оборот» советских ученых и издателей, 
оплачивал им зарубежные командировки, 
где велась психологическая обработка, за-
купал западное оборудование. При этом 
советские органы прилагали усилия для 
контроля деятельности фонда. В итоге Со-
рос обозвал СССР «закрытым обществом с 
советским менталитетом», а деятельность 
«Культурной инициативы» прекратилась.

Вернулся проект уже в Россию под ви-
дом основанного в 1995 году фонда «От-
крытое общество», гигантской фабрики 
по перековке общественного сознания. 
Практически сразу Сорос установил кон-
такты с российскими вузами, потратив 100 
млн долларов на создание в 33 из них своих 
«Интернет-центров».

Только за 1995-2003 годы 64,5 тыс. про-
фессоров, преподавателей и студентов выс-
ших учебных заведений приняли участие 
в различных программах фонда. Под эгидой 
Сороса в России выпускались СМИ, изда-
вались «нужные» книги. Пример — массо-
вое распространение произведений псев-
доисторика Энтони Бивора, автора мифа 
о миллионах изнасилованных в ходе нас-
тупления советских войск немок.

Под патронатом Сороса выпущен учеб-
ник «Новейшей истории» для 10-11 классов 
авторства Александра Кредера. История 
в них изложена соответствующе: пре-
восходство Европы и США, принижение 
СССР и роли Красной Армии в разгроме 
нацистской Германии, восхваление либера-
лизма, «просветительской роли» колониза-
торов, ни слова о поддержке Вашингтоном 
диктаторских режимов в Латинской Аме-
рике и далее в том же духе.

В беседе с Media-MIG президент Коми-
тета ветеранов спецслужб Виктор Варман 
так резюмирует последствия:

«Работа американских спецслужб по 
анализу настроений и разложению психоло-
гии широких масс населения разных стран 
десятилетие за десятилетием проводится 

по одной универсальной методичке. В гу-
манитарной плоскости удары наносятся 
по исторической правде, чтобы отнять 
у людей национальную гордость, понимание 
патриотизма, глобально, чтобы вложить 
в голову мысль — «в России — все плохо». Для 
этих целей, как отмечает Виктор Варман, 
использовался русский язык, ресурсы го-
сударственных школ и вузов. Когда пресса 
попыталась обвинить «Открытое общество» 
в деструктивной деятельности, в «утечке 
мозгов», Комитет Госдумы по образованию 
провёл проверку фонда, по итогам которой 
Соросу вынесли... благодарность «за вклад 
в сохранение и развитие отечественной нау-
ки, образования и культуры».

Между тем, Джордж Сорос напрямую 
связан не только с ведущими западными 
финансово-промышленными кланами, но 
и со спецслужбами. По данным МГБ КНР, 
личный представитель Сороса в Китае Лян 
Хэн являлся агентом ЦРУ, а в руководство 
фондом входили четверо граждан США, 
также связанные с американской развед-
кой. Однако элиты, руководившие Россией 
в 1990-е годы, предпочитали этого не заме-
чать. 

Параллельно с соросовскими в Россию 
зашли и другие западные специальные 
структуры, в частности — Агентство США 
по международному развитию (USAID), 
под прикрытием которого Центральное 
разведывательное управления действовало 
по всему миру.

В России агентство работало с 1992 года, 
раздавая гранты на «развитие» демокра-
тии и рыночной экономики, сотрудничая 
с органами власти и финансируя «право-
защитные» и «экспертные» НКО, включая 
Московскую Хельсинскую группу (в 2023 

году Московский городской суд принял ре-
шение о ее ликвидации), Институт Гайдара, 
Ассоциацию «Голос» (внесена в реестр ино-
агентов и ликвидирована в 2016 году), «Ме-
мориал» (признан иноагентом и утратил 
статус юрлица в 2021 году) и другие.

За двадцать лет работы USAID потрати-
ло в России на продвижение американских 
интересов 2,7 млрд долларов США. В 2012 
году эту деятельность российские власти 
признали нежелательной. 

Активно на территории РФ в 1990-
е годы работали и «прокси-структуры» 
USAID: Международный республиканский 
институт США (IRI) и Национальный де-
мократический институт США (NDI). NDI 

сыграл важную роль в развитии партии 
«Яблоко».

«Мое мнение — гуманитарная страте-
гия американских спецслужб, основанная 
на дискредитации истории и культуры 
СССР и России, вошла в противоречие с их 
политическими целями здесь. Лишив своих 
потенциальных «молодых лидеров» малей-
ших зачатков патриотизма, американцы 
фактически вывели плеяду несостоятель-
ных, несамостоятельных политиков, 
которые не смогли элементарно сформу-
лировать какой-то оппозиционный план 
действий. Этого не могло произойти имен-
но по той причине, что никакой мотива-
ции к реальной работе, к улучшению жизни 
на родине у них никогда не было. Весь этот 
цирк, собственно, довольно быстро стал 
очевиден для большинства нашей толко-
вой молодежи» — отмечает Виктор Варман.

Выпускники «соросовских интеллек-
туальных лабораторий», люди в стадии 
наивысшей продуктивности 25-45 лет 
по-прежнему остаются фактором риска. 

Это тем опаснее, поскольку иностранные 
спецслужбы оценили свои просчеты и, по 
мнению Виктора Варман, пытаются сегодня 
отыграть в России деструктивный сценарий 
по аналогу других стран.

«Например, в Ливии перед свержением 
Муаммара Каддафи американцы изучили 
настроения населения, просчитали раз-
доры на почве тлеющих межплеменных 
конфликтов и установили главный канал 
распространения информации — через рын-
ки. Затем приступили к вбросам информа-
ции среди тех, кто достаточно грамотен 
для использования простейших гаджетов 
и понимает английский язык на самом ми-
нимальном уровне. Далее в городах уже скла-

дывались распространяющие провокацию 
ячейки», — отметил президент Комитета 
ветеранов спецслужб.

Для России, государства высокоразви-
того, дикий сценарий распада с запуском 
межнациональных, межконфессиональ-
ных конфликтов, как убежден Виктор 
Варман, можно подготовить только извне. 
Развитие гуманитарного противостоя-
ния указывает, что пренебрегать новыми 
каналами распространения мягкой силы 
самоубийственно. Необходимо четко по-
нимать ценность реального продвижения 
русского языка не как формальной оболоч-
ки, чтобы иностранец на нем песенку спел, 
не понимая смысла, а как реального ключа 
к достижениям русской науки и мысли. 
Это путь к цивилизованным межгосудар-
ственным отношениям, защите нацио-
нальной безопасности.

Каково вести диалог через англоязычно-
го переводчика с оторванными от русского 
слова дикарями, мы видим на юго-восточ-
ных рубежах.

Пренебрегая новыми каналами распространения русского 
слова, государство получает диалог с психопатами
Отказ от управления миграционными потоками и использования их энергии в гуманитарном противостоянии 
с иностранными спецслужбами может запустить сценарий распада России

П

Владислав Князев


